

que l'Asie intérieure se distinguait en l'Asie en deçà de l'Imavus, et en l'Asie au delà des mêmes montagnes (1).

Quant à l'Asie orientale, les découvertes des anciens ne dépassèrent pas la Séricque; mais quel est le pays auquel ils donnaient ce nom? Pline et Méla disent que *les Sères habitaient au milieu des régions orientales, dont les Scythes et les Indiens occupaient les deux extrémités*; or, comme, selon eux, l'Asie finit quelque peu à l'est du Gange et quelque peu au nord de la mer Caspienne, il est évident qu'ils plaçaient les Sères dans le Thibet (2), d'où l'on tirait d'excellent fer, des pelleteries, des boules aromatiques (*malabathrum*), et surtout le *sericum* et la *serica materies*. Lorsque les communications furent rompues par les guerres avec les Parthes, la soie devint une denrée très-précieuse jusqu'au temps de Justinien, époque à laquelle les vers à soie et l'art de les élever furent introduits en Europe.

Les utiles explorations d'Alexandrie se dirigeaient vers le golfe Arabe et la mer des Indes. Cette ville égyptienne, devenue grecque, puis romaine, était extrêmement peuplée et très-riche, grâce à son commerce; mais son goût pour les plaisirs et l'inconstance de sa volonté l'empêchaient de se rendre redoutable. Un préfet romain siégeait sur le trône des Pharaons et des Ptolémées; aux prêtres, gardiens jaloux des doctrines secrètes, avaient succédé des rhéteurs avides de disputer et de vils imposteurs, qui, à l'aide de théurgies et de sortilèges, ne songeaient qu'à tirer de l'argent du peuple, et à gagner, par des flattoires, la protection des rois.

Afrique.

L'Afrique était comparée à un triangle rectangle, ayant pour base la côte qui s'étend des Colonnes d'Hercule à Péluse; pour côté perpendiculaire le Nil, en le prolongeant jusqu'à l'Océan, et, pour hypoténuse, la ligne partant des confins de l'Éthiopie jusqu'au détroit. Le sommet, dépassant la zone torride, restait inaccessible; mais on le croyait à huit mille huit cents stades de l'équateur, c'est-à-dire à la latitude de douze degrés et demi, moitié à peine de la mesure véritable. Ce fut cette erreur qui encouragea, quinze siècles plus tard, les navigateurs qui doublèrent le cap de Bonne-Espérance.

Nous ignorons le nom de celles des trois cents villes africaines

(1) Humboldt, *Asie centrale*.

(2) Ammien Marcellin semble réellement décrire le haut plateau du Thibet, quand il dit : *Contra orientalem plagam in orbis speciem consortæ aggerum summitates ambiunt Seras. In hanc itaque planitiem undique prona declivitate præruptum*, etc. XXIII, 6.